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我於 104學年度參與法國艾克斯馬賽大學交換生計畫。當初會申請交換生是

因為自己已經在大學時期研修法文四年，想藉由這個機會去法國了解自己的語言

程度在哪，也想體驗不同樣的生活。加上論文大綱已在碩一時完成，而剛好有一

位艾克斯馬賽大學教授在民國 103年有來本所參與共教共學計畫，在那段期間和

這位教授交流我的論文方向，而這位教授剛好對我的論文有興趣，邀請我去他們

學校交換，願意給我一些指導與協助。在這些因素之下，決定申請交換生計畫，

讓自己站在不同的舞台上學習。 艾克斯馬賽大學是一所由三個大學合併的綜合

大學，該校學術排名位居世界前 200，是一所很有聲望的法國南部大學。我所交

換的文學院位於艾克斯普羅旺斯，是一個典型的大學城市。學校設備尚可，圖書

資源充足，文學院的同學大多親切。 

這一年的交換中，上下學期我各選修了 24 學分，課業算是繁重。剛開始上

課有些不習慣，法國教授普遍都以口述進行，很少在黑板寫字。然而這樣的方式

讓我非常辛苦。一方面是教授語速非常快，可能沒有聽懂，或者是來不及記下，

以至於這堂課下來非常吃力。通常都要與其他當地學生借筆記來補齊沒記下來的

部分。教授的用字遣詞有時非常深奧，對於字彙不足的我來說，很容易在課堂上

不知所措，只能一直低頭查字典，以至於學習成效非常有限。這樣的情況到下學

期有比較好，但理解能力依舊有進步空間。教授與學生的互動非常頻繁，不像在

台灣都是教授講課，學生在台下聽講。額外的補充資料也都要學生自己去尋找而

不是在那等待教授指引方向。跟我們比起來，當地學生比較主動積極。再者，團

體報告的次數也比較多，剛開始和當地學生做報告時都有困難，一方面是語言能

力無法同步，一方面是學習習慣不同以致於無法有效討論報告的方向，需要時間

去磨合。但透過這樣的機會，也能夠讓自己更瞭解他們的思考的模式，學習到不

同的角度去看待同一件事情。課堂之外，有和同堂課的學生一起出去聊天，分享

彼此的生活，未來的方向，以及不同的文化背景。透過這樣的交流，解開原有的

刻板印象，並能夠深入當地的生活。在這一年中，有兩次機會去法國同學家拜訪，



透過這樣的機會，讓我更深刻的體會所謂的道地南法生活，體驗當地飲食文化，

和他們聊更深入的話題，除了文化之外，還聊到一些法國時事，了解他們對於自

己國家的事物看法。在法國，他們很懂得享受生活。一群朋友約了就出去，買著

一些零食和一些飲料，坐在公園閒聊，雖然都沒有很熟，但是一整個下午下來，

大家基本上都能互相認識。也因為多次參與這樣的活動，讓我認識更多當地人，

也讓我看到更多元的當地生活文化。 

 

研修具體成效  

1. 提升自己外語能力  

2. 更加了解當地人文風情與文化  

3. 能以不同的角度去思考問題  

4. 讓自己更加國際化，與來自世界各地的學生一起交流  

5. 與教授討論學術主題，聆聽不同角度的分析，讓自己的論文內容更加完善  

6. 讓自己更加獨立，能夠處理很多事情  

 

這一年最大的收獲除了覺得自己的語言能力有提升之外，也結交了一些不錯

的法國當地學生。我很感謝他們是因為他們給予我非常多的幫助。除了課業學習

之外，一些行政上的手續也給予我很多協助，讓我能夠順利的完成很多事情。學

術方面，看到當地的教授以不同的教學模式進行教學，雖然不是很習慣，但也因

為這樣的方式，讓自己會花更多時間去思考一件事情，並試著去發表自己的想

法，而不是像以往去全盤接受別人的看法。也因為自己是研究生，和當地的教授

有固定的時間進行約談，藉由這樣的機會，這一年在法國，我的論文進度也有前

進，雖然沒有很多，但至少有達到原先預期的進度。除了這些之外，我也藉由在

法國這一年，到了其他歐洲國家旅行，去瞭解其他歐洲國家文化。在旅行過程中，

也認識了一些志同道合的朋友，雖然都來自不同的國家，說著不同的語言，但藉

由這樣的緣分，一起旅行，一起聊天，一起探索這個世界，讓我有一個很好的回



憶。當然，也沒忘記介紹自己的國家給其他人認識，透過這些機會，像其他外國

友人介紹自己的國家，讓他們更加了解台灣，讓自己國家的能見度能夠再稍微提

升一些。 

經過一年的交換期間，有些建議想給未來也想參與交換計畫的晚輩們。第一，

目標要非常明確，否則出去一年也只是在國外一年，並不會有太多成長。第二，

不要一直局限於自己的圈子裡，而要多和其他國際交換生或是當地學生交流，這

樣才能夠更加融入當地生活圈，並提升自己的語文能力以及當地文化認知。第

三，很多事情在台灣可能會認為是理所當然，但在國外很多事情並非如此。舉選

課來說吧，在法國這一年，我們完全都得靠自己去處理，學校行政系統都只會跟

你說自己去找老師問，去找老師談。然而在台灣，每間系所都有秘書，很快就把

所有選課東西都處理好交給你自己去選。以上三點為我個人的建議，希望多少能

給予晚輩一些幫助。 

 

 

 


